

publicaciones con títulos en alemán que se sabe o se supone fueron impresas dentro de la monarquía danesa, con la salvedad de que algunas de ellas fueron impresas fuera, pero publicadas dentro de la misma monarquía. Incluye libros, panfletos, hojas volantes y decretos, aunque deja fuera mapas y grabados que fueron publicados por separado sin un texto adjunto.

Aparentemente se trata de una investigación exhaustiva, en la que se han consultado una buena parte de las bibliotecas públicas y privadas, de Copenhague, Berlín y Estocolmo, en donde se localizan los impresos aquí registrados.

En su introducción, el autor hace hincapié en que la orientación teológica y eclesiástica del siglo xvii europeo se evidencia en la gran cantidad de registros bibliográficos que pertenecen a sermones funerarios, epitafios y catecismos. Por otra parte, también agrupa los títulos enlistados bajo denominaciones genéricas, como relaciones, propaganda política, poemas ocasionales y teología, así como leyes y decretos impresos de la monarquía danesa en el periodo señalado. Desafortunadamente, encontramos que la bibliografía no se encuentra organizada conforme a estas referencias iniciales, como las palabras introductorias parecerían sugerir. Evidentemente, esto daría a la bibliografía una utilidad mayor, facilitando la localización de los títulos y su calificación para el investigador.

Los documentos se encuentran enlistados cronológicamente, desde 1601 hasta 1700, agregando una docena de títulos sin fecha. El defecto de esta división meramente cronológica se supera en parte con los índices alfabéticos de autores y títulos que se encuentran al final de la obra, si bien su colocación, al final del segundo volumen, hace poco práctica su consulta.

En cambio podemos anotar como positiva la mención de las bibliotecas donde se localizan las obras anotadas, una buena parte de las cuales fueron revisadas por el autor, señalándose los casos en que no ha sido así.

Los títulos incluidos en esta bibliografía señalan la importancia creciente de la imprenta en los territorios germánicos del siglo xvii, y evidencian al mismo tiempo un público que lee no por mero placer, sino por el valor pragmático que las palabras impresas pueden tener para fines específicos, como la influencia política o la salvación del alma.

Dada la especificidad de la bibliografía reseñada, bien puede decirse que se trata de una obra útil para fines igualmente específicos: los intereses de los bibliógrafos y estudiosos de la historia de la imprenta, o bien los historiadores del siglo xvii europeo.

ANDREA C. SÁNCHEZ

MONTEFORTE TOLEDO, MARIO, *Bibliografía sociopolítica latinoamericana. Investigación dirigida por...*, México, Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, 1968, 157-[4] pp.

Mario Monteforte Toledo dirigió la investigación que hicieron Gilberto Calderón Romo, María Trinidad Ramos Zepeda, Ezequiel Rosales García y Armando

Rendón Corona, en torno a la bibliografía existente en las principales bibliotecas de México, D. F., relacionada con la ciencia política latinoamericana.

Los autores se propusieron con su trabajo la localización de la bibliografía indispensable para algunos cursos y seminarios de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y para las bases documentales de los trabajos del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México; su segundo objetivo es evitar la duplicación de adquisiciones en las bibliotecas y facilitar el intercambio de existencias. Exploraron los fondos de la Biblioteca del Banco de México, Biblioteca Benjamín Franklin, Biblioteca Central de la UNAM, Biblioteca del Centro Interamericano de Libros Académicos, Biblioteca del Colegio de México, Biblioteca de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Biblioteca del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Biblioteca Isidro Fabela y Biblioteca del licenciado Mario Monteforte Toledo. Es de lamentar que no hayan incluido las bibliotecas de las embajadas de los diversos países latinoamericanos, que, es de esperar, contengan algún material útil para los propósitos de los investigadores de su política.

Limitaron su revisión a los libros y revistas publicados entre 1945 y marzo de 1966. Presentan las fichas bibliográficas ordenadas alfabéticamente por autor, con indicación de la biblioteca donde se localiza el documento; en el segundo apartado aparecen las fichas analíticas registradas en la entrada del país correspondiente, fichas que apuntan el contenido y la posición ideológica o metodológica del autor.

Este trabajo es el inicio de lo que habrá de ser la riquísima bibliografía de la ciencia política y sociológica de Latinoamérica, trabajo que por su importancia seguramente será continuado por algún organismo especializado.

LUCINA MORENO VALLE

MONTEIRO, PALMYRA V. M., *A Catalogue of Latin American Flat Maps 1926-1964*, vol. II: *South America, Falkland (Malvinas) Islands and the Guianas*, Austin, Institute of Latin American Studies, University of Texas, 1969, XII-430 pp. (Guides and Bibliographies Series: 2).

Este volumen es continuación de *A Catalogue of Latin American Flat Maps, 1926-1964*, vol. I, publicado en 1967, en el que se describen mapas de México, Centroamérica y las Indias Occidentales, editados por oficinas gubernamentales y algunas empresas privadas en América Latina y los Estados Unidos. El presente catálogo recoge mapas de todos los países de Sudamérica, incluyendo las islas Falkland o Malvinas y las Guayanas; concluye con una compilación de mapas generales de América del Sur.

Palmyra Vaz de Mello Monteiro, profesora de cartografía en el Departamento de Geografía de la Universidad de Minas Gerais en Belo Horizonte, Brasil, en dos años de trabajo, y con la ayuda económica de la Universidad de Texas